

LITALIEN, Rolland, *Le Prêtre québécois à la fin du XIXe siècle. Style de vie et spiritualité d'après Mgr L.-Z. Moreau*. Collection « Histoire religieuse du Canada », Montréal, Fides, 1970. 219 p. \$8.00 relié.

Lucien Lemieux, L. th., D. hist.

Volume 25, numéro 1, juin 1971

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303053ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303053ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Lemieux, L. (1971). Compte rendu de [LITALIEN, Rolland, *Le Prêtre québécois à la fin du XIXe siècle. Style de vie et spiritualité d'après Mgr L.-Z. Moreau*. Collection « Histoire religieuse du Canada », Montréal, Fides, 1970. 219 p. \$8.00 relié.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 25(1), 122–123.
<https://doi.org/10.7202/303053ar>

LITALIEN, Rolland, *Le Prêtre québécois à la fin du XIX^e siècle. Style de vie et spiritualité d'après Mgr L.-Z. Moreau.* Collection "Histoire religieuse du Canada", Montréal, Fides, 1970. 219 p. \$8.00 relié.

M. Rolland Litalien a atteint le but qu'il se proposait: "dégager le style de vie et la spiritualité du prêtre québécois, à la fin du XIX^e siècle" (p. 1). Le caractère monographique de l'essai, fort bien présenté d'ailleurs, en garantit la valeur analytique. Le chapitre III, portant sur les "*Rapports du prêtre avec la hiérarchie*", est traité adroitement; il est très révélateur de l'époque. L'estime de l'A. pour l'évêque de St-Hyacinthe ne l'empêche pas d'être objectif dans sa description de la réalité. Le chapitre IV sur les "*Rapports du prêtre avec les laïcs*" servira d'ébauche sérieuse à une histoire socio-religieuse du Québec de ce temps, spécialement dans sa dynamique pastorale. M. Litalien, un spécialiste en théologie spirituelle, fait magnifiquement ressortir le diptyque prière (pp. 152-161) et étude (pp. 161-172) dans la vie et le ministère des prêtres.

L'A. aurait gagné à répartir autrement ce qu'il traite dans son premier chapitre, afin d'éviter des redites ou des références à d'autres parties du livre (pp. 25, 27, 30, 31). Les pages 5 à 13 auraient alors été insérées dans l'introduction, par le fait même plus consistante et plus appropriée au genre littéraire de l'histoire; les pages 35 à 37 dans la conclusion; les autres éléments ici et là dans les chapitres II, III et IV (ex. p. 52 à propos des incendies comme épreuves; pp. 65-68 au sujet de l'infaillibilité pontificale; pp. 115-118 à propos des prêtres et de la politique).

M. Litalien avoue dans son introduction qu'il citerait abondamment, estimant que son "rôle essentiel était de laisser parler Mgr Moreau lui-même, dont les textes sont pour la plupart inédits". Pourtant, il se sent un peu coupable à l'occasion (et avec raison) et il tente alors une explication (ex. p. 57, p. 167). En fait, le texte est morcelé à cause de ce trop grand nombre de citations; l'A. n'aurait pas été moins près de ses sources s'il avait présenté le tout dans son style propre. Pourquoi cet emploi du "nous" si souvent inutile, des points de suspension et des *etc.*, signes d'imprécision, ou encore des expressions de style parlé comme "voici que", "voilà que" ?

Ces observations ne devraient cependant pas empêcher toute personne intéressée à l'histoire ou à la vie des prêtres (bien sûr, à la spiritualité aussi) à lire l'œuvre de M. Litalien. Une fois commencée, elle est vite terminée car l'intérêt y est soutenu. La bibliographie, les références et l'index manifestent le sérieux de l'ouvrage. Toute approche historique, faite de façon scientifique, est un apport de grande valeur à la connaissance d'un peuple. L'histoire religieuse du Québec offre de nombreux sujets de recherche. Le livre de M. Litalien est en même temps une invitation à continuer dans cette ligne.

LUCIEN LEMIEUX
L. th., D. hist.